
元智大學工管系海外學園參訪報告 
 

這次大陸學術參訪是由工管系蔡介元與蔡啟揚兩位老師，帶領 15 位學生於 6 月 25 日至

7 月 2 日期間，前往江西省之南昌大學與湖北省之華中科技大學，進行為期八天的參訪行程。 

 

南昌大學 

南昌大學為江西省境內最具盛名的大學，被評選為「國家 211 工程」重點建設大學，政

府與教育部皆大力支持其校內的軟硬體設施的發展，由於該校的校地廣闊，新落成的教學研

究大樓與體育場館的外觀造型皆呈現出現代化建築風格，而內部的設施器材也是相當新穎，

以能因應大陸的高等教育快速發展之需求。 

這次接待與我們進行交流的是該校之財經學科部之謝勇教授與 5 位研究生。首先，該五

名研究生帶領我們在校園內參觀，由於該期間正處於學生期末考試期間，在校園內隨處可見

學生很用功地讀書，也從他們研究生口中了解到大陸學生將讀書視為可帶給他們美好人生的

一個方向，尤其是對於生長在椘於偏僻地區的農村的學生，他們讀書的拼勁對於我們台灣學

生而言，也算是一種警惕。另外，從與他們交談中，覺得他們學生在與人溝通上的言詞表達

與應對能力都相當得體。學生的衣著打扮相較於我們台灣的學生確實比較儉樸，也看的出來

他們學生很熱衷於足球運動，因為他們衣著都是以運動服裝為主。 

 

聆聽謝勇教授的「工業工程系所在領域在大陸的現況」之講座，了解到大陸目前正快速

地由農業社會進展至工業社會，並逐步往商業服務業社會前進。而江西省為一靠近沿海地區

之「淺」內地省份，適合發展可支援沿海地區高科技工業之重工業產業，例如鋼鐵工業，石

化工業，煉銅工業等等。目前，江西省通往其他省份的各種交通運輸，例如公路、鐵路、與



河運的也已相當建設成熟，讓通往各地的交通皆不成問題。因此，目前在大陸目前對於工業

工程與物流之人才有迫切的需求，並且也亟需此領域的授課師資。我們並前往位於南昌市小

藍工業園區內的興發物流園區參觀，以了解目前大陸內地物流業的發展近況。該業者內地憑

藉大陸內地之低廉人力成本，以傳統人力配合簡易的搬運裝置進行物品搬運之工作，在其物

流倉儲中尚未使用高科技的設備，例如無人搬運車，自動撿貨手臂，以及條碼辨識裝置等。 

 

 

 

南昌市區的交通還是很紊亂，汽車、摩拖車、腳踏車，甚至行人相互爭道，四處聽到喇

叭的鳴按聲，行人也任意穿越馬路，對於我們在路上行走相當不適應當地的交通，彷彿回到

台灣 70 與 80 年代的生活水平。另外，當地服務業業者的服務態度確實還是需要有待加強。

離開南昌市都會區後，眼前所見不再是水泥建築，民眾生活在簡陋的磚土瓦牆中，大陸都市

發展目前還是著重於都會區域，城市與鄉村的生活仍存在極大的貧富差距。我們也前往當地

以奇、秀、險、雄聞名的風景名勝－廬山觀光，「匡廬奇秀甲天下」之山林之美確實讓人心曠

神怡，也了解大陸觀光產業的確有很大的發展前景。 

 



 

 

 

華中科技大學 

「讀在華中，玩在武漢，愛在華中師」這是武漢人對於湖北省三所著名大學的印象，也

從此句話了解到華中科技大學學生讀書風氣很盛行，該校師生的研究教學在全大陸也頗具盛

名。 

華中科技大學校地面積廣大，堪稱全校共種有 60 萬棵樹木，並且全校共有三大人工湖，

每座人工湖皆具有其特色，為華中增添許多文化氣息，另外，華中科技大學提供許多可用資

源幫助學生在學習上之便利性，例如，其圖書館館藏國外論文膠片，此項資源可作為研究生

參考的重點，由此可見華中非常重視學生之學習環境及條件。 

此次接待我們的是華中著名的管理學院副院長及其生產運作與運籌管理系所之教授，另

外還有該系之四位研究生同行。這天接待我們的是管理學院的副院長廖建橋教授，為我們簡

單的介紹了院所現況，了解管理學院為華中科技大學主要重點發展之一，在管理學院裡只有

生產運作與物流管理系與我們工管系較有相關，其他的工商管理系、管理科學與信息管理系、

財務與金融系、財政金融管理系與會計系等則都是屬於商學院的範疇。該學院在部分的班級

已經實施全英語教學，其餘更有不少專門課程也是英語或是部分雙語教學。另外，由生產運

作與運籌管理系林勇教授之演講議題「2005 年物流發展現況與未來發展趨勢」，我們了解大

陸目前對於物流業之重視，並且在物流人才的培育上也相當重視。華中科技大學是由許多學



校合併的新興大學，是大陸理工科排名第五的大學，也是華中地區首屈一指的名校。接著，

生產運作與物流管理系的專任教授林勇博士也為我們做更詳細的大陸物流現況與前景的報告，

並參觀了該系大學部的上課情況，課程內容是 ERP 實驗的沙盤推演，採分組競賽的方式，每

個小組都熱烈的討論與操作，整間教室都鬧哄哄，競爭的氣氛十分激烈，大陸學生學習的精

神與態度是非常積極的，值得我們學習與警惕。接著也參觀了他們研究生的實驗室，設備比

起我們學校當然有點差，而且是多個研究所學生共用，氣氛較拘謹。 

 

         

 

    中午我們便在學校的學生餐廳用餐，菜色還不錯，但是悶熱的天氣實在是讓人沒什麼胃

口。在學校其他的大樓裡，也許是為了省電，很多地方都沒有空調，熱得有點讓人吃不消，

在那邊讀書的學子真的要有非常大的毅力才能克服氣候上的不適，不過也許他們也習慣了。

下午我們用搭車的方式遊覽校園，有許多非常美的景點，蓮花池處處可見，讓我們這群愛拍

照的女生為之瘋狂，不過唯一的缺點還是太熱了。最後，我們還去參觀圖書館，畢竟是老學

校，所以硬體設備就不是那麼好，環境也較老舊，有許多沒看過的設備，如館藏國外論文膠

片、投影片放映機器、滾輪書櫃等，都讓我們大開眼界。 

 

         

         



     

一路上華中科技大學的研究生也一路陪著我們聊天，許多生活上瑣碎的問題都有聊到，

更有一些價值觀的討論，收獲頗多。感覺上，他們學生的氣質是比較直率的，也很勇於表達

自己的意見與想法，也許是說話的語調吧，有一種老練的感覺。反觀我們台灣的學生則比較

活潑與天真，但比較有國際觀的觀念，也許這就是我們的優勢吧。 

    大陸目前整體的經濟正快速進步中，不只是沿海省份的繁榮，連華中西南內陸地區的生

活水準也很不錯了，而大陸人民的思想也逐漸接上潮流的軌道，有一種要不斷改變的想法。

而一路上的武漢風光，許多的大樓與高級住宅正不斷在建設，中國地大物博，自從改革開放

以後，國家建設也是大規模的推行，這種進步的速度是很驚人的，我們台灣人生活在較富裕

的環境，面臨對岸的突飛猛進更要有一番新的領悟。 

 

         

 


